



**CUENTA PÚBLICA
PARTICIPATIVA
'23**



Delegación Presidencial Regional del
Libertador Gral. Bernardo O'Higgins



I. Antecedentes regionales

La región del Libertador General Bernardo O'Higgins se localiza en la macrozona central del país, con una superficie de 16 mil 387 kilómetros cuadrados.

Su capital regional es Rancagua. La división del territorio corresponde a tres provincias: Cachapoal integrada por 17 comunas, Colchagua, diez comunas y Cardenal Caro, seis comunas, sumando un total de 33 comunas.

La actividad económica se distribuye en diferentes rubros, destacando la actividad agrícola, la industria de los alimentos y la minería como las más representativas. Para recalcar estas características se puede constatar la presencia de un importante yacimiento de cobre, la mina El Teniente. Además, son numerosas las empresas transnacionales de productos hortofrutícolas que poseen plantas de empaque para exportación.

En base a proyecciones del Instituto Nacional Estadísticas año 2021, la población regional correspondía a un millón 959 habitantes, con una distribución porcentual equitativa del 50 por ciento hombres y mujeres, concentrándose el 66,8 por ciento de la población en edad de trabajar (quince a 64 años).

Sobre pobreza por ingresos, la incidencia de la pobreza en la población de la región, según datos de encuesta Casen 2020, corresponde a 9,9 por ciento (personas por región), siendo menor a la registrada a nivel nacional de 10,8 por ciento (pobreza y pobreza extrema). Sobre pobreza extrema, la región alcanza un 4,2 por ciento; menor que la pobreza extrema registrada a nivel nacional (4,3 por ciento).

II. Principales logros 2022

1. Seguridad Pública, Prevención del Delito y Emergencia

a. Delegación Presidencial Regional O'Higgins

El 6 de abril, el Presidente Gabriel Boric se refirió con las siguientes palabras:

El mensaje que entregamos hoy como Gobierno, pero, sobre todo, como Estado, es que cuando se trata del combate a la delincuencia y del respaldo para ello a Carabineros de Chile y a las Fuerzas del Orden, en el Estado chileno no hay fisuras. Al crimen organizado lo enfrentamos con el Estado y la sociedad organizada. No hay Gobierno y Oposición, no hay izquierdas y derechas, no hay mayores y jóvenes, estamos en esta cruzada todos unidos. Nos hacemos responsables todos de las actuaciones de Carabineros circunscritas, por cierto, a la ley y al derecho.

El trabajo como Delegación 2022:

Se realizó la entrega de 33 vehículos policiales en la Región de O'Higgins.

Hubo un trabajo mancomunado con Fiscalía y fiscales Regionales. Gran apoyo del Fiscal Regional, Emiliano Arias.

Se realizó coordinación con la MURO'H, asociación de municipios de O'Higgins y policías para establecer fiscalizaciones constantes, con la finalidad de minimizar la sensación de inseguridad y recuperar los espacios públicos.

Se trabajó con comerciantes de la región, en la fiscalización constantemente del comercio ilegal. Trabajo mancomunado que cuenta con el apoyo fundamental de Carabineros de Chile.

En cuanto a Estadio Seguro, hemos trabajado de manera mancomunada con los clubes deportivos y Carabineros para entregar espectáculos deportivos seguros para los asistentes. Además, nos ocupamos de dar tranquilidad a los vecinos y vecinas de la capital regional para que vivan en un entorno seguro y alejado de violencia. Agradecemos el trabajo con las juntas de vecinos de la población Isabel Riquelme, Población Cantillana, Rancagua Sur, Barrio El Tenis y Población O'Higgins.

Se ha mantenido una coordinación constante con feriantes y sus asociaciones, con la finalidad de permitir un espacio para la comunidad rodeado de seguridad.

Recibimos la visita de la Ministra de Justicia, Marcela Ríos, quien desarrolló una reunión junto al gabinete regional.

También realizamos durante el año 2022, fiscalizaciones junto a Carabineros, Senda, Seremi de Transportes, Trabajo y Conaset, buscando concientizar a la comunidad sobre los fines de semana largos, el uso de las carreteras, y la incompatibilidad de conducir bajos los efectos del alcohol y drogas.

Además, hubo participación activa con Bomberos de Chile.

Se realizó un fuerte trabajo contra el narcotráfico junto a Carabineros, decomisando drogas en las diferentes comunas de la región.

Ante la paralización de camioneros durante el año pasado se logró un gran acuerdo nacional y esto conllevó a un trabajo colaborativo con el gremio local.

Se reactivó la mesa de robo de cables, que busca fiscalizar a chatarrerías que vendan cables de cobre y verificar si se está realizando venta ilegal o de procedencia ilícita, en coordinación con Carabineros y PDI, y diferentes servicios del Estado. En la mayoría de las situaciones la infraestructura se ve dañada por el corte de cables, provocado por personas o bandas que buscan cobre, quienes sufren las consecuencias directas son las y los vecinos del sector y a veces, de la comuna completa.

Se iniciaron diálogos tripartitos para una reforma previsional que contó con la presencia del subsecretario del Trabajo, Giorgio Boccardo.

Se contó con la visita del Ministro MOP Juan Carlos García para conocer obras del nuevo edificio del GOPE, Carretera El Cobre, y restauración Iglesia La Merced de Codegua.

También, la visita de la Ministra de Salud Begoña Yarza y Subsecretario Cristóbal Cuadrado, oportunidad en que se realizó una jornada de trabajo con el objetivo de coordinar acciones entre los diversos actores de salud.

Visita Ministra de Desarrollo Social, Jeanette Vega, quien participó en el Primer Diálogo Fondo Concursable Para Vivir Mejor.

Se contó además, con la visita del Subsecretario de Desarrollo Regional, SUBDERE, Cristóbal Crispí quien participó en reunión con alcaldes de las 33 comunas, donde se dieron a conocer los programas de inversión.

Nos reunimos con El Director Regional de Aduanas Metropolitana con el objetivo de erradicar el comercio ilegal.

Junto al Gobernador Regional, Pablo Silva, y la Seremi de la Mujer y Equidad de Género, se realizó la firma del acta de conformación de la Comisión Regional de Igualdad de Derechos y la Equidad de Género Política y Técnica. Comisión que busca asesorar y proponer políticas públicas.

Se dio inicio anual de la mesa intersectorial destinada a terminar con el trabajo infantil.

Participamos en un encuentro para subsanar problemáticas del mundo agrícola que afecta a microáreas de Coinco, Coltauco, Doñihue, Olivar y Quinta de Tilcoco, contando con la visita Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela.

Se desarrolló la Mesa del borde costero contando con la participación de la Ministra de BBNN, Javiera Toro, donde se trabajó la ley del borde costero y concesiones marítimas.

Contamos también con la presencia del Subsecretario Eduardo Vergara, quien lideró el Primer Consejo Regional de Seguridad Pública y del Subsecretario MOP, José Andrés Herrera, en la visita al nuevo cuartel GOPE de Carabineros.

Se realizaron tres grandes diálogos provinciales sobre seguridad pública junto al tejido social, en las 3 provincias de la región de O'Higgins.

Recibimos al Presidente Gabriel Boric en el Día de las Cooperativas junto al Ministro de Agricultura Esteban Valenzuela, en la comuna de Pichidegua.

Junto al Ministro de Vivienda Carlos Montes, se realizó la entrega de primer proyecto habitacional de integración social.

Con la Ministra de Medio Ambiente, Maisa Rojas, se abordaron importantes temáticas de la región y se realizaron reuniones con vecinos y vecinas de la comuna de Mostazal, quienes viven episodios de olores molestos.

Se trabajó intersectorialmente ante los frentes de mal tiempo, apoyando a las personas en situación de calle en albergues dispuestos por las municipalidades.

Recibimos la visita del Director Nacional de Fosis, Nicolás Navarrete.

Contamos también con la visita de la Ministra del Trabajo Jeannette Jara, quien participó en un desayuno junto a adultos mayores con la finalidad de informar sobre la Pensión Garantizada Universal (PGU). En este encuentro, el SEGPRES Giorgio Jackson, junto a la ministra lideraron diálogo sobre las 21 medidas de Chile Apoya.

Además, la Subsecretaría de Finanzas, Claudia Sanhueza, realizó una charla sobre Reforma Tributaria, destacando el avance en justicia tributaria y equidad para los contribuyentes.

Se contó también con la visita del Subsecretario de Educación, Nicolás Cataldo, en la comuna de Olivar y se hizo entrega de importante inversión de 112 millones de pesos para arreglos de Escuela El Gultro.

La visita de la Ministra del Deporte, Alexandra Benado para evaluar los desafíos de los próximos juegos Panamericanos y Parapanamericanos.

La visita del Ministro de Energía, Claudio Huepe, con la finalidad de buscar soluciones a problemáticas sobre la calidad del suministro eléctrico.

23 comunas de la región de O'Higgins fueron beneficiadas en el Plan Chile Apoya a tu Comuna, a través de la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere), con una inyección de tres mil 100 millones de pesos a la región.

El Presidente Gabriel Boric realizó un gran anuncio en la estación de Rengo, dando a conocer nuevos itinerarios de trenes (EFE) y recuperando las estaciones de Pelequén, Rosario y Requínoa. Todo enmarcado en el plan, Trenes para Chile.

La Ministra de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, Julieta Brodsky, visitó la región y proyectamos los nuevos desafíos de esta cartera de Gobierno.

Realizamos la entrega de recursos Fondes a 22 organizaciones de la provincia de Cachapoal.

El Ministro de Desarrollo Social, Giorgio Jackson, participó en Gabinete Regional con la finalidad de resolver consultas de la nueva reforma del sistema mixto de pensiones.

Se trabajó en conjunto con las policías, servicio de salud y Seguridad Pública para coordinar una Navidad Segura de los vecinos y vecinas.

Vivimos una temporada estival con grandes incendios forestales en la región.

Junto a Carabineros trabajamos en la coordinación conjunta para la implementación del Plan Verano Seguro.

Durante la visita del subsecretario del interior, Manuel Monsalve, se constituyó el consejo asesor regional contra el crimen organizado.

En relación a la gestión territorial y gobiernos en terreno ejecutados por la Delegación, durante el 2022 se realizaron 17 plazas ciudadanas en la provincia de Cachapoal, con un total de tres mil 152 atenciones. Los servicios públicos con mayor afluencia fueron: Ministerio de Desarrollo Social y Familia con 512 atenciones; Registro Civil con 276 atenciones; Seremi de salud con 215 atenciones; Además, se realizaron 26 diálogos ciudadanos de diversas temáticas de interés social. En la provincia de Cardenal Caro, se realizaron 16 Gobiernos en Terreno y diálogos ciudadanos, atendiendo a cuatro mil 752 personas. Los servicios con mayor afluencia fueron: Coordinación Regional de Seguridad Pública con 262 personas; Corporación Nacional Forestal con 227 y la Seremía de Bienes Nacionales con 129 personas atendidas. En cuanto a la provincia de Colchagua, se ejecutaron 15 Gobiernos en Terreno donde se realizaron operativos de migrantes, estado de tramitación de visas, atención salud y educación con énfasis en mujeres embarazadas, niños y niñas, y 20 diálogos ciudadanos, atendiendo a un total de mil 784 personas. Los servicios públicos con mayor afluencia fueron: Chile Atiende, Corporación Nacional Forestal y el Registro Civil.

Respecto del Fondes y Fondo Nacional, se adjudicaron diversas iniciativas a organizaciones sociales sin fines de lucro en la región de O'Higgins, por un monto total regional de 45 millones 608 mil 44 pesos, en las comunas de Graneros, Las Cabras, Machalí, Malloa, San Francisco de Mostazal, Pichidegua, Rancagua, Rengo y San Vicente de Tagua Tagua.

La Unidad de Gestión de Riesgos y Desastres de la Delegación Presidencial Regional del Libertador General Bernardo O'Higgins, se hizo cargo del Programa de Respuesta a la Emergencia Hídrica (PREH) desde el mes de julio del año 2022, solicitando recursos a la Subsecretaría del Interior trimestralmente, con el fin de apoyar a las comunas en cuyos territorios exista escasez hídrica y se vean sobrepasados en la respuesta. La Delegación contrata el servicio de distribución de agua a través de camiones aljibes para las familias afectadas.

En el periodo julio 2022 a mayo 2023, la Delegación ha contratado los servicios de 60 camiones aljibes, cubriendo la necesidad de 58 servicios en 13 comunas de las tres provincias de la región, con

recursos entregados por la Subsecretaría del Interior de mil 149 millones 769 mil 370 pesos que benefician a más de 8.000 personas en promedio por trimestre.

Además, como Delegación se está liderando trabajos multisectoriales que buscan soluciones de carácter permanente en servicios Sanitarios Rurales que han perdido su abastecimiento natural. En un trabajo mancomunado entre el entidades públicas y privadas, se logró la histórica interconexión entre el Servicio sanitario rural (SRR) La Gonzalina a las redes de Essbio, solucionando la problemática hídrica de cerca de 1.500 personas del sector rural de Rancagua.

b. Coordinación Seguridad Pública Regional

Comités Policiales. Reunión semanal liderada por el Delegado Presidencial Regional para analizar las cifras de los delitos de mayor connotación social y las diversas situaciones que afectan a la Región. Participan de la instancia los Delegados Presidenciales Provinciales, altos mandos de las policías, oficinas de inteligencia policial y la Coordinación Regional de Seguridad Pública. Durante el año 2022, se realizaron 42 comités policiales, abordándose temas como: análisis de situación estadística regional, principales procedimientos realizados y sus nudos críticos, contingencia regional, seguimiento programa Somos Barrio y análisis de delitos específicos ante fluctuaciones en su ocurrencia (como homicidios y robo de vehículos motorizados).

Sistema Táctico Operativo Policial (STOP), es una herramienta para optimizar y transparentar la gestión táctica policial orientada a la prevención de delitos, instancia en la que se evalúan las estrategias antidelinuencia. A nivel regional, durante 2022 se realizaron 24 sesiones STOP, 12 en la Prefectura de Cachapoal y 12 en la Prefectura de Colchagua. En cuanto a los resultados obtenidos, considerando ambas prefecturas, pueden señalarse: 139 compromisos adquiridos por Carabineros. Aumento de 46% en los casos policiales, 5.576 detenidos, 302.205 controles vehiculares realizados, 34.242 fiscalizaciones realizadas a locales comerciales y 9.494 fiscalizaciones realizadas a locales de alcohol.

Consejo Regional contra el Crimen Organizado. Considerando la realidad de la delincuencia organizada de cada territorio, se ha conformado el Consejo Regional contra el Crimen Organizado, una nueva organización territorial para fortalecer la coordinación interinstitucional y las capacidades del Estado en la prevención, control y persecución del crimen organizado.

Labor regional de la Subsecretaría de Prevención de Delitos:

Denuncia Seguro es una iniciativa de Gobierno que pone a disposición de las personas un número telefónico, *4242, al cual la ciudadanía puede llamar en forma anónima para entregar información acerca de delitos de los que haya sido testigo. En el año 2022 se registraron 1.049 llamadas al programa Denuncia Seguro desde la Región de O'Higgins, lo que representa un aumento de 26.2% en comparación al año 2021. Del total de llamadas, el 91.4% deriva en denuncias efectivas.

El 85.2% de las llamadas son relacionadas a delitos de drogas (tráfico, microtráfico), 3.5% corresponde a Violencia intrafamiliar y 2.8% en delitos contra la propiedad.

De las 33 comunas, 20 presentaron aumento en la cantidad de llamadas, dos se mantuvieron igual y 11 disminuyeron.

Programa Apoyo a Víctimas

Este programa está destinado a promover que las personas que han sido víctimas de delito, por medio del ejercicio de sus derechos, superen las consecuencias negativas de la victimización y no sufran victimización secundaria. En la región, actualmente, existen dos Centros de Apoyo a Víctimas, los cuales están ubicados en Rancagua y San Fernando.

Sistema Lazos

El Sistema Lazos es la oferta pública especializada en materia de prevención y reinserción social de la Subsecretaría de Prevención del Delito para niños, niñas y adolescentes (NNA) entre 10 y 17 años. Contempla un Sistema Integral de Intervención Psicosocial para NNA con oferta diferenciada para

distintos niveles de riesgo de reincidencia (o inicio) delictual, a saber: bajo, mediano o alto, lo cual es determinado con un instrumento específico de Lazos.

Somos Barrio

El programa Somos Barrio, ex Barrios Prioritarios, de la Subsecretaría de Prevención del Delito, busca mejorar las condiciones de seguridad de barrios de alta complejidad a través de una intervención multidimensional e intersectorial.

En la Región de O'Higgins se determinaron tres barrios a intervenir: Costa del Sol, Manuel Rodríguez y Baltazar Castro.

Red de Asistencia a Víctimas (RAV)

La Red de Asistencia a Víctimas (RAV), es una mesa de trabajo intersectorial que busca disminuir la victimización secundaria y garantizar los derechos de las víctimas de delitos. El trabajo de esta red se basa en generar coordinaciones e intercambio entre los organismos; definir protocolos para derivación de casos entre las instituciones; capacitación para profesionales, todo lo cual contribuirá a atenuar los procesos de victimización secundaria, ya que se coordina y fortalece la respuesta institucional de los distintos actores hacia las víctimas de delito.

c. Servicio Nacional de Prevención y Respuesta Ante Desastres (Senapred)

En virtud de lo señalado en la Ley 21.364 y los avances en la preparación para enfrentar la correcta y adecuada respuesta en las emergencias, durante el año 2022 se aprobó el financiamiento para la elaboración de 22 Planes Comunales de Emergencia, a través del Fondo Nacional de Prevención y Mitigación de Riesgos de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere, Premir), por un monto de 131 millones 299 mil pesos, financiado por la Asociación de Municipalidades para la Región del O'Higgins (MURO'H). Este trabajo fue realizado en conjunto con la Asociación de Municipalidades de O'Higgins, Subdere y Senapred. Las comunas beneficiadas con la elaboración de sus Planes de Emergencia durante el año 2023 son: Codegua, Coinco, Graneros, Malloa, Mostazal, Peumo, Pichidegua, Quinta de Tilcoco, Rancagua, Rengo, Requínoa, San Vicente de Tagua Tagua, La Estrella, Litueche, Marchigüe, Lolol, Nancagua, Palmilla, Peralillo, Placilla, San Fernando y Santa Cruz.

En el marco de la preparación y activación de protocolos de actuación ante desastres de mediana y gran magnitud, el 8 de septiembre del 2022 se realizó un simulacro regional por sismo y tsunami con el sector Educación en la Región de O'Higgins. En dicho evento, participaron 800 establecimientos educacionales, entre ellos jardines infantiles, colegios e instituciones de educación superior, sumando un total aproximado de 200 mil alumnos y cuerpo docente pertenecientes a la comunidad educativa de la Región.

Para el correcto empleo del Senapred Regional y su adecuada capacidad de despliegue en terreno para una eficiente coordinación de las emergencias y desastres con las instituciones, organismos y unidades de respuesta, a partir del año 2022, se le ha dotado de material, equipos y tecnología necesaria para la Unidad de Alerta Temprana, sala COGRID y carro de telecomunicaciones centro móvil de operaciones de emergencia (MEOC), con recursos asignados por el Gobierno Regional, circular N° 33 del Fondo Nacional de Desarrollo Regional por un monto de 39 millones 250 mil pesos. Este equipamiento corresponde a elementos tales como pantallas para visualización, carpas tipo SCI para terreno, estanque de combustible móvil, dron para búsqueda y rescate, equipos de telecomunicaciones y estación meteorológica, entre otras capacidades, lo cual permite mejorar el monitoreo de eventos en la región y un despliegue en terreno que garantice la operatividad y comunicación, con el fin de entregar mejores elementos a la toma de decisiones del mando de autoridad en la emergencia.

d. Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol (Senda O'Higgins)

2022 se destacó por las firmas de acuerdos de colaboración técnica con tres municipalidades de la Región, sin oferta Senda Previene: Quinta de Tilcoco, Placilla y Doñihue, con el objeto de formalizar un plan de trabajo preventivo en el ámbito de educación, salud y comunidad.

Además, se realizó la Jornada Regional de Tratamiento en el área de tratamiento e integración social, dirigida a Centros de Tratamientos en convenio con Senda, con el objetivo de promover el desarrollo de habilidades grupales en los equipos técnicos de la red de centros de tratamiento que fortalezcan la calidad de las prestaciones entregadas a los usuarios de los programas de la red.

También, tuvo lugar el Seminario Regional de Buenas Prácticas Laborales, en el área de prevención del consumo de drogas y alcohol, dirigidas a organizaciones públicas y privadas, adscritas a los programas “Trabajar con Calidad de Vida”, “Prevención en MYPE” y “Prevención de PYME”, con el objetivo de crear cultura preventiva en beneficio de los trabajadores/as.

2. Desarrollo Sociocultural Regional

a. Secretaría Regional Ministerial de Gobierno Región del Libertador General Bernardo O’Higgins

Se destaca la formación de dirigentes sociales. Se realizaron jornadas de capacitación, charlas, mesas de trabajo, diálogos participativos y ciudadanos, reuniéndose con 763 dirigentes de la región.

En cuanto a Fondos Concursables que buscan el fortalecimiento de las organizaciones de interés público, se recibieron un total de 91 proyectos durante 2022, de los cuales 36 fueron adjudicados por un monto total de 58 millones 274 mil 628 pesos. Sobre el fondo de fomento medios de comunicación, se adjudicaron 39 medios, por un monto total de 114 millones 939 mil 823 pesos.

b. Desarrollo Social y Familia

El 2022 aumentó la cobertura y presupuesto para atención de personas en situación de calle (programa Calle), a 241 millones 800 mil pesos, beneficiando a personas en situación de calle de las comunas de Graneros, Rancagua, Rengo y San Fernando. Se dispuso de once dispositivos en beneficio del plan Calle Protege (albergues y ruta Calle Protege), invirtiéndose 510 millones 320 mil pesos, aumentando los cupos a más de 175. Por primera vez se implementaron los programas Ruta Médica, atendiendo a 126 personas, con un presupuesto de 21 millones 120 mil pesos; y Residencia Familiar que cobijó a 80 usuarios, a través de recursos que alcanzaron los 146 millones de pesos.

También se crearon tres centros diurnos para personas mayores en Rancagua, Mostazal y Marchigüe, beneficiando a 190 residentes, y ampliando estos centros a nueve en la región. Se implementaron seis oficinas locales de la niñez en Navidad, La Estrella, Pumanque, Santa Cruz, Lolol y Mostazal, que se suman a la oficina piloto de Requínoa, con una inversión regional de 319 millones de pesos. Se ejecutó el programa “Hablemos de Todo” del Instituto Nacional de la Juventud, enfocado en la salud física y mental, beneficiando a 780 jóvenes, con un presupuesto de 47 millones 107 mil 461 pesos.

Se cumplió en más de un 100 por ciento la encuesta de caracterización socioeconómica nacional (casen), permitiendo cubrir la totalidad de la muestra regional de cuatro mil 798 hogares.

c. Educación

El mandato del Presidente Gabriel Boric, instala un gran desafío para el Ministerio de Educación, el que se materializa como eje rector para la gestión, relacionado con el inicio y puesta en marcha de la política de reactivación educativa integral “seamos comunidad”, cuyo objetivo principal es que esta respuesta tenga un carácter integral y estratégico, que incluya a las comunidades educativas y a la sociedad en su conjunto. Para concretar esta política, ha sido necesario atender de forma integral las necesidades y aspectos de la comunidad educativa, fortalecer la acción pedagógica, garantizar integralmente las trayectorias educativas, impulsar la transformación digital y mejorar la infraestructura de la educación pública. Para tales fines, el ministerio ha dispuesto un conjunto de recursos, dispositivos y conocimientos, organizados y financiados desde el estado. Uno de los logros alcanzados por el ministerio de educación en el período, es el inicio de acciones formativas y de

capacitación orientadas a promover, facilitar y potenciar la continuidad y acompañamiento de las trayectorias educativas de todas y todos los estudiantes. En cuanto a la Conservación de Infraestructura Escolar Pública, se contó con 13 proyectos, por un monto de tres mil millones 602 mil 353 pesos, beneficiando a tres mil 703 alumnos y alumnas. En Conservación de Infraestructura Emergencia, Plan Seamos Comunidad, hubo 26 proyectos, por un monto de tres mil millones 953 mil 516 pesos, beneficiando a siete mil 387 alumnos y alumnas. En relación a fortalecimiento de la educación pública se destinaron seis mil 194 millones 552 mil 40 pesos, beneficiando a 29 comunas y a 78 mil 780 alumnos y alumnas matriculados.

d. Justicia y Derechos Humanos

En Gendarmería se desarrolló el lanzamiento del plan piloto "Gendarmería te conecta a tu comuna", que busca fortalecer la integración social incorporando a los municipios de manera activa al proceso de reinserción social. Se busca mejorar los servicios y el tránsito de las personas que cumplen condena, aumentando el acceso a servicios, principalmente a empleabilidad a través de un permiso intrapenitenciario. Las cifras establecen que la reincidencia es de un 53 por ciento, sin embargo, de aquellos que acceden a permisos de salida incorporándose a un empleo, el índice de reincidencia alcanza un 22 por ciento.

En el Servicio Nacional de Menores, se realizaron un total de cuatro mil 143 atenciones en el ámbito de la intervención a jóvenes de justicia juvenil. Se destinaron aproximadamente 50 millones para capacitación en oficio, formación y talleres socioeducativos para jóvenes del sistema medio libre, semicerrado y cerrado, insertos en la red. Además, se firmaron dos convenios de colaboración con casas de estudios, una de ellas, la Universidad de O'Higgins que permitió a jóvenes estudiantes del área social y salud realizar sus prácticas profesionales en los centros de administración directa de la región.

Además, se realizó un taller de arte para jóvenes del centro de Rancagua y de Graneros con un costo de seis millones, gestionado con la Secretaría Regional Ministeriales de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, culminando con una exposición en el Museo Regional de Rancagua.

La Corporación de Asistencia Judicial inició el funcionamiento de la nueva línea de atención de representación jurídica especializada "La Niñez y Adolescencia Se Defienden", que tiene por objeto garantizar el acceso a la justicia de niños, niñas y adolescentes, en todos los asuntos que demanden su defensa letrada, especializada y autónoma, asegurando su comparecencia y participación en las decisiones que los afectan como sujetos de derecho. El equipo está compuesto por un coordinador regional, quince abogado/as curadores, tres asistentes sociales y un administrativo que tendrán cobertura en las 33 comunas de la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins.

e. Salud

Fueron suscritos convenios con los 33 municipios de la región para la ejecución de los planes trienales de promoción de la salud 2022 -2024. El monto transferido corresponde a 216 millones 170 mil 859 pesos.

La campaña influenza logró 450 mil 663 personas inmunizadas; la campaña vacunación bivalente covid-19: 30,28 por ciento de cobertura (segundos a nivel país); test rápidos de VIH: cuatro mil 54 en el marco de 55 operativos.

En el área de control ambiental se efectuaron 34 evaluaciones de proyectos servicio de evaluación ambiental, 303 formalizaciones y 229 fiscalizaciones.

En salud ocupacional, se realizaron 337 fiscalizaciones de protocolos en relación al decreto n° 594, sobre condiciones sanitarias y ambientales básicas en lugares de trabajo.

En cuanto a la dirección del servicio de salud, en el área de gestión asistencial se desarrolló el sistema de atención por telemedicina a pacientes que sufren ataques cerebrovasculares en hospital Santa Cruz y San Fernando. También la renovación de flota total de ambulancias servicio de atención médica de urgencia de la región, a través de proyectos del Gobierno Regional y Ministerio de Salud. Se entregaron un total de 17 móviles.

En cuanto a atención primaria, con financiamiento del Gobierno Regional se entregaron un total de 12 ambulancias a las comunas de: Doñihue, Olivar, Coltauco, Requínoa, Machalí, Las Cabras, San Fernando, San Francisco de Mostazal, Codegua, La Estrella, Palmilla, Pumanque, Chépica, Paredones y Navidad. Comunas con servicio de atención primaria de urgencia y servicio de urgencia rural para fortalecer la red integrada de urgencia.

f. Deportes

Durante el año 2022 se visitaron las 33 comunas de la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins, por lo que se destaca el despliegue territorial del servicio con la totalidad del territorio. En cada una de las instancias se pudo conversar con los 33 alcaldes y alcaldesas y sus equipos técnicos. En cada reunión asistieron las y los encargados de deportes, extraescolar, secretaría de planificación comunal y dirección de desarrollo comunitario, generando un levantamiento de información importante, que ha permitido fortalecer la promoción y el trabajo en conjunto de actividades de carácter deportivo a nivel formativo, recreativo y competitivo. Lo anterior se espera replicar en 2023, enfatizando la participación regional en los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Santiago 2023. Con respecto al impacto de una oferta programática que asegure y garantice la participación de la comunidad en talleres de deportes y actividad física sistemática.

La inversión del Estado en la región, a través de la ejecución del Instituto Nacional de Deportes, es posible conocerla a través de estos ítems:

- Crecer en Movimiento; tuvo una inversión de casi 430 millones de pesos, beneficiando a 2.053 mujeres y a 1.768 hombres.
- Programa Deporte y Participación Social; alcanzó a más de 10.214 personas, entre hombres y mujeres, con una inversión de 329 millones 92 mil 416 de pesos.
- Sistema Nacional de Competencias Deportivas: benefició a 1.557 mujeres y 2.539 hombres, con una inversión de 435 millones 67 mil 226 de pesos.
- Fondeporte, con una inversión total de 155 millones 334 mil 896 pesos.

g. Mujer y Equidad de Género

Se conformó la Comisión para la Igualdad de Derechos y Equidad de Género con el objetivo de transversalizar el enfoque de género en la región de manera intersectorial, compuesta por nuestro Gabinete Regional y el Gobernador Regional Pablo Silva, servicios gubernamentales, además de actores claves.

Durante el 2022, programas como Mujer Emprende, junto al de Mujeres Jefas de Hogar; programa 4 a 7; y Mujer y Participación política, alcanzaron una cobertura de tres mil 300 mujeres.

En el ámbito de la violencia contra la mujer, atención, protección y reparación, se atendió a dos mil 729 mujeres y 84 hombres en programa de reeducación.

Desde el ámbito preventivo, en 2022, la oferta programática capacitó a 517 monitores y 349 agentes preventivos en violencia de género en la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins.

El Programa Mujer, Derechos Sexuales y Reproductivos, durante el año 2022, realizó un total de 276 atenciones personalizadas y en jornadas de prevención alcanzó 701 de cobertura.

h. Culturas, Artes y Patrimonio

El Programa RedCultura contó con un presupuesto total de 101 millones de pesos, donde se suscribieron cinco convenios para la actualización de los planes municipales de cultura de Navidad, Peralillo, Nancagua, Placilla, Quinta de Tilcoco y un convenio para la elaboración del plan de gestión de espacios culturales del Centro Cultural Margot Loyola de Las Cabras.

Es importante destacar el fortalecimiento de la identidad cultural regional con un presupuesto total de 132 millones 420 mil 893 pesos. En esta línea se realizó primer Paleo Fest, Feria Héroes, Bicycletearte, Día del Patrimonio, Artes visuales y reinserción, 31° Encuentro de Teatro Escolar, Día

del cuequero, Encuentro de Pueblos originarios y Diplomado de Fortalecimiento docente. En memoria y derechos humanos tiene un presupuesto de diez millones de pesos. Y el programa de interculturalidad migrantes se ejecutó un presupuesto de siete millones de pesos para feria de culturas migrantes.

Se destaca el trabajo e inversión en el Plan Nacional de la Lectura con un presupuesto total de 37 millones 500 mil pesos. Fondos para el fomento de la música nacional con los programas de apreciación de la música nacional, "Vive la Música, región de O'Higgins", escuelas de rock, con un presupuesto asociado de 41 millones 411 mil 682 pesos. En artesanía se cuenta con dos programas: artesanía y el registro de artesanía, todo con un presupuesto asociado de 21 millones de pesos.

i. Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación

Se realizó el lanzamiento del programa Conocimientos 2030, orientado a las universidades que imparten carreras relacionadas con las artes, humanidades y ciencias sociales, las que podrán velar porque éstas se conviertan en actores relevantes en el territorio, a nivel nacional e internacional.

Se invirtieron 50 millones de pesos en el Proyecto "Explorando el Ciclo del Agua, Sendero Educativo del Museo del Agua en la Región de O'Higgins" ejecutado en Rengo.

También se invirtieron 25 millones de pesos en el "GeoXplora Crusoe" en Rancagua.

Además fueron desarrolladas las siguientes iniciativas:

- El reconocimiento Investigadora Joven en cambio climático: recurso hídrico y sustentabilidad. Por primer año, se realizó un llamado abierto para reconocer a investigadoras jóvenes presentes en la macrozona, cuya I+D aporte a nivel local, así como apoyar el interés de más niñas en ciencia. En el caso de la Región fue seleccionada la investigadora Catalina Pinto, de la Universidad de O'Higgins.
- En marzo 2023, se conformó la primera mesa de género en Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, en la que participan académicas de la Universidad de O'Higgins, Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias y el Centro de estudios avanzados en fruticultura. Esta mesa se trabaja de manera colaborativa con la Secretaría Regional Ministerial de la Mujer y la Equidad de Género.

3. Desarrollo Económico Regional

a. Economía, Fomento y Turismo

La Superintendencia de Insolvencia y Reemprendimiento implementó Ley N° 20.720 que sustituye el régimen concursal vigente por una ley de reorganización y liquidación de empresas y personas.

En el Instituto Nacional de Estadística se creó el sistema estadístico regional a través del funcionamiento del comité estadístico regional. Se realizó la firma de convenios de colaboración con los 33 municipios de la región, en la línea de establecer la cooperación de cara al Censo 2024.

El Instituto Nacional de Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal y de la Acuicultura de Pequeña Escala tuvo un aumento del 376 por ciento en inversión respecto al 2021. Asimismo, se incrementó de uno a 50 beneficiarios el concurso Capital Semilla 2022.

También se sumó el Plan Chile Apoya, en sectores como el turismo, industria creativa, mujeres y pesca – acuicultura, pudiendo invertir más de 800 millones de pesos, alcanzando un total de 200 empresas.

Por último, el Servicio Nacional de Turismo implementaron los programas "Vacaciones Tercera Edad", que otorga subsidios a paquetes turísticos para las personas mayores del país; y "Turismo Familiar", que subsidia en promedio un 80 por ciento del valor de paquetes turísticos de tres días y dos noches. En el año 2022, en la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins se beneficiaron cuatro mil 786 pasajeros de programas sociales, con una inversión de 583 millones 736 mil 234 pesos.

b. Trabajo y Previsión Social

Se realizó un completo despliegue informativo y comunicacional en las 33 comunas de la región con un énfasis puesto en salvaguardar los derechos laborales de trabajadores y trabajadoras. El año 2022 se promulgó la Pensión Garantizada Universal (PGU), que instruyó al Instituto de Previsión Social la gestión del beneficio. En la región, se pagaron 960 mil 163 pensiones por un monto de 180 mil millones 750 mil 454 pesos.

Por otro lado, el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (Sence), capacitó a cuatro mil 86 personas a través de sus programas sociales, entregando subsidios directos que beneficiaron a 156 mil 566 personas, de las cuales 94 mil 760, corresponden a mujeres.

A su vez, la Dirección del Trabajo ejecutó cuatro mil 117 fiscalizaciones, cursando mil 877 sanciones por un monto inicial de tres mil 609 millones 338 mil 540 pesos, destacando la realización de 123 investigaciones por vulneración de derechos fundamentales y prácticas antisindicales.

c. Obras Públicas

A través de sus diferentes direcciones regionales logró concretar una inversión sobre los 99 mil millones de pesos, contribuyendo a proveer obras de infraestructura y servicios a la ciudadanía, principalmente en materia de conectividad vial y de agua potable rural, de forma eficiente y sustentable, a modo de favorecer y promover la equidad, calidad e igualdad de oportunidades hacia los habitantes de la región.

La dirección de vialidad ejecutó un presupuesto de 53 mil 262 millones de pesos. Se destaca los avances de obras de los proyectos de mejoramiento y ampliación de la ruta h-27 “carretera el cobre” y ruta 90, sector manantiales-placilla. Se destaca el trabajo de administración directa del camino i-80-g, las damas, con el cruce camino i-20, San Miguel, comuna La Estrella, que tiene como objetivo mejorar la conectividad entre las comunas de Litueche, La Estrella y Marchigüe.

La dirección de obras hidráulicas ejecutó un presupuesto total sobre los 20 mil 516 millones de pesos, de los cuales cinco mil 638 millones de pesos corresponden a los ítems conservación de riberas, de aguas lluvias y riego, dentro de los cuales se destaca la conservación de 42 kilómetros de riberas. La dirección de arquitectura ejecutó un presupuesto de 20 mil 715 millones de pesos, llevando la ejecución de diseños y obras, en infraestructura pública y patrimonio en la región, donde se destacan la “reposición liceo Claudio Arrau león de Doñihue” que considera el rediseño total del actual establecimiento educacional, así como también la reposición parcial de liceo industrial de San Fernando y la construcción de tres cuarteles de bomberos en toda la región. La dirección general de aguas ejecutó un presupuesto de 800 millones de pesos, el cual se destacó la construcción de cuatro nuevas estaciones fluviométricas, entre ellas estación río Cachapoal ante junta río Las Leñas.

La superintendencia de servicios sanitarios, ejerce su labor de fiscalización en la empresa sanitaria Essbio S.A quien tiene la concesión de producción, distribución de agua potable y de aguas servidas en 36 localidades de la región. También regula el vertimiento de residuos líquidos al alcantarillado, a través de la fiscalización a 150 industrias en la región.

d. Vivienda y Urbanismo

El Ministerio de Vivienda y Urbanismo ha impulsado para el período 2022 – 2025 un plan de emergencia habitacional que define el compromiso del gobierno de construir y entregar en la región 14 mil 667 viviendas en el período. Durante el primer año de desarrollo del plan la región avanzó entregando mil 572 viviendas, y encontrándose en ejecución otras nueve mil 639 viviendas en los distintos programas habitacionales. Al mismo tiempo, se encuentran en etapas previas de evaluación y preparación una cartera de siete mil 800 viviendas. Para lograr la meta, el ministerio ha dispuesto además el uso de terrenos Serviu habilitados en la región para dar cabida a dos mil 350 viviendas aproximadas.

Entre diciembre de 2022 y marzo de 2023 se iniciaron obras habitacionales importantes: en el programa rural el proyecto los guindales de Rancagua; los proyectos de integración social molinos del abra de Requinoa; condominio alcalde David Aránguiz de Machalí; los proyectos Santa Josefina, Parrones de Baquedano y Parque Ciudadano 3 de Rancagua y Alto San Martín de Rengo; y del

programa Fondo Solidario, los proyectos Las Palmeras de Pichilemu y Bicentenario de Palmilla, sumando un total de mil 345 viviendas iniciadas en estos proyectos.

En el mismo periodo de tiempo se terminaron los siguientes proyectos colectivos: del programa fondo solidario los proyectos Los Acacios de Rancagua y San Nicolás de Tolentino de La Estrella; los Proyectos de Integración Social: Villa Don Francisco Etapa Dos de San Fernando; Condominio Valle Verde y Río Lircay de Rancagua; Doña Catalina Etapa A de Graneros; Hacienda Las Palmas 2 y La Primavera 7 de Rengo; y del Programa Rural Las Araucarias Patagua, Orilla De Pichidegua.

En materia de subsidios entregados, se otorgaron el año 2022 un total de diez mil 571 subsidios por un monto asignado a los beneficiarios de 196 mil 876 millones de pesos.

Ha sido prioridad el impulso de las obras de vialidad urbana, en especial las relacionadas con la solución del problema de la conurbación Rancagua - Machalí. En diciembre de 2022 se inició la ejecución del proyecto mejoramiento de la interconexión vial eje Escrivá De Balaguer - República - Machalí, con una inversión mixta total de trece mil 721 millones 216 mil pesos para obras civiles de la etapa dos A y con una longitud de dos mil 150 metros en esta etapa. Destaca igualmente el avance en la ejecución de la ampliación Avenida Baquedano en Rancagua, con una inversión en obras civiles de la etapa uno del proyecto correspondiente a seis mil 700 millones 200 mil pesos sectoriales. Igualmente se avanzó en el desarrollo de los diseños de ingeniería del mejoramiento conexiones viales sector Oriente Rancagua con una inversión de 252 millones 655 mil pesos; y de la construcción conexión vial Arturo Prat, Avenida San Juan y Carretera El Cobre de Machalí, con una inversión de 227 millones de pesos.

e. Agricultura

El plan “Siembra por Chile” permitió apoyar la reactivación económica, la mitigación de precios y creación de empleos, enfrentando la emergencia y dinamizando al sector silvoagropecuario regional. El instituto de desarrollo agropecuario entregó mil 536 millones de pesos a cinco mil 101 usuarios en aportes a cultivos tradicionales y fertilizantes.

Por su parte, la Secretaría Regional Ministerial de Agricultura, a través de los 33 municipios de la Región Del Libertador General Bernardo O’Higgins, entregó incentivos económicos por un monto de mil 28 millones 400 mil pesos a tres mil 428 pequeños agricultores. Además, se entregaron 80 toneladas de fertilizantes a mil 602 agricultores y agricultoras.

En cuanto a riego, el instituto de desarrollo agropecuario realizó una inversión de cinco mil millones de pesos, ejecutados en 823 proyectos individuales y 81 proyectos asociativos. En tanto la comisión nacional de riego dispuso en la región bonos correspondientes a fondos de la ley n° 18.450 de riego, los que sumados a los bonos entregados por medio del convenio gobierno regional y comisión nacional de riego, alcanzaron un total de quince mil 664 millones 725 mil pesos, beneficiando a un total de 242 usuarios.

Por su parte, la Corporación Nacional Forestal en su programa de restauración de bosque nativo a gran escala, que es parte del plan “Siembra por Chile”, permitió la recuperación y manejo de más de mil hectáreas de bosque nativo afectado por cambio climático, sequía y degradación. Se ejecutaron actividades de construcción de 22 kilómetros de cerco para exclusión de bosques, dos kilómetros de senderos de vigilancia y educación ambiental, manejo tradicional de más de 200 hectáreas de bosque esclerófilo; atendiendo directamente a 60 propietarios con un costo de 315 millones de pesos. Además, el programa permitió la contratación de más de 120 obreros forestales, constituyendo una importante absorción de mano de obra local.

f. Minería

Cuenta con dos instrumentos de financiamiento orientados al fomento productivo de la pequeña minería metálica y no metálica denominados Programa de Capacitación y Transferencia Tecnológica para la Pequeña Minería Artesanal financiado con recursos sectoriales y que se entrega cada año, y el Programa de Transferencia y Fomento de la Pequeña Minería, Fondo Nacional de Desarrollo Regional, financiado con recursos del Gobierno Regional de la Región del Libertador General

Bernardo O'Higgins. Programa actual que se ejecuta por 950 millones desde el año 2020-2023 y que finaliza el 31 de julio del presente año. El Gobierno Regional de O'Higgins ejecutó M\$ 234.661 en transferencias a la Seremi en 2022 para el programa.

El público objetivo son los pequeños mineros de la región, que incluye al minero artesanal de oro, plata y cobre, con 68 faenas operativas en el distrito minero de Chancón, ciudad de Rancagua y otras comunas de la región, tales como Palmilla, Pichidegua, Graneros, Nancagua y Las Cabras.

Se destaca la inclusión de la mujer en minería, instaurándose la Mesa Mujer y Minería, que propende incluir y empoderar a la mujer en la actividad minera de la región.

También se instauró el Programa Mentees, orientado a insertar al joven de la educación profesional en el área de la minería y se ha dado continuidad al Programa Mentorías que busca insertar a las jóvenes egresadas de los cinco liceos enseñanza técnico profesional de la región, relacionadas con carreras mineras.

g. Transporte y Telecomunicaciones

La División de Transporte Público Regional, a través del programa "Renueva tu Micro", renovó 105 buses por un total de tres mil 471 millones 40 mil pesos por vehículos convencionales. Mediante el mismo programa, en cuanto a vehículos eléctricos, se contó con diez buses eléctricos en proceso para renovación, por un monto total de mil 121 millones 70 mil pesos, postulación que se realizó por primera vez; y el programa "Renueva tu Colectivo" contó con 192 vehículos, por un monto de 545 millones 200 mil pesos.

Durante el año 2022, las fiscalizaciones en la región al transporte público mayor y menor, escolar, privado remunerado, motos, transporte de carga, control tarifario, frecuencia, escuelas de conductores profesionales, escuelas de conductores no profesionales, gabinetes psicotécnicos y las plantas de revisión técnica correspondieron a 23 mil 729, superando el 100 por ciento de las fiscalizaciones programadas anualmente.

La Unidad Operativa de Control de Tránsito realizó la entrega de cuatro proyectos de semaforización en comunas de la región; se iniciaron las obras de pistas exclusivas eje República; se suscribió un convenio entre la Subsecretaría de Transportes y Universidad O'Higgins para la optimización de tránsito; se ejecutó la presentación del plan de movilidad para juegos panamericanos 2023; se desarrolló un taller de ciudades caminables para adulto mayor y se hizo el balance de ampliación de cobertura regional para gestión de la movilidad.

h. Bienes Nacionales

Se destaca la regularización de la pequeña propiedad raíz. Desde junio de 2022 se regularizaron 745 títulos de dominio en las provincias de Cachapoal, Colchagua y Cardenal Caro.

El porcentaje de beneficiarios correspondió a un 48,86 por ciento de hombres; 50,33 por ciento de mujeres y 0,80 por ciento de personas jurídicas. En total, durante el año 2022 se entregaron 930 títulos de dominio a familias de la región.

En 2022 se tramitaron un total de 60 concesiones para organizaciones sociales, clubes deportivos, servicios públicos y establecimientos de educación, desglosadas en: 52 concesiones de uso gratuito a corto plazo, y ocho concesiones de uso gratuito a largo plazo. De éstas, destaca la entrega de una concesión de uso gratuito de inmueble fiscal a largo plazo por 30 años, para la universidad de O'Higgins, de un terreno ubicado en Los Choapiños, comuna de Rengo, con una superficie total de 170 mil metros cuadrados para la construcción del centro de investigación y estación experimental frutícola y vitivinícola. Se estima que beneficiará a cerca de mil 300 personas, entre docentes, académicos, estudiantes, profesionales y técnicos de empresas.

La Secretaría Regional Ministerial De Bienes Nacionales encabezó la conformación de una inédita mesa técnica intersectorial junto a diversas autoridades locales, representantes de la Armada, dirigentes sociales, organizaciones de pescadores y recolectores de orilla, liderando la subcomisión de acceso a playas de la comisión regional de uso de borde costero para llegar a acuerdos y

lineamientos que permitan el tránsito de los turistas, y la convivencia de las actividades que se realizan en el sector, además del trabajo conjunto con nuestra Delegación Presidencial Regional De O'Higgins para la fijación de accesos públicos a playas, que actualmente se ubican en terrenos privados y que no cuentan con caminos para llegar a ellas, como Playa La Pancora, Playa La Lancha, Playa La Sirena, Playa El Choco y Playa Las Cruces.

i. Energía

El programa "Ponle Energía a tu Pyme", en su segunda versión, adjudicó a dos pymes, con una inversión de 17 millones de pesos. A la fecha, la tercera versión ha adjudicado a tres pymes con una inversión de 18 millones de pesos, pudiendo incrementarse este último número de proyectos.

En el marco del programa "Mejor Escuela", se entregó un terreno de la obra de mejoramiento integral en acondicionamiento térmico en la escuela de Pailimo, comuna de Marchigüe, por un monto de 332 millones de pesos, que incluye salas de clase, biblioteca e internado.

El programa "Con buena Energía" realizó una capacitación en eficiencia energética y entrega de kit, en las siguientes comunas: Rancagua, Codegua, Doñihue, Graneros, Las Cabras, Malloa, San Francisco de Mostazal, Olivar, Peumo, Pichidegua, Quinta de Tilcoco, Pichilemu, La Estrella, Marchigüe, Navidad, Paredones, Chépica, Chimbarongo, Lolol, Palmilla, Peralillo, Placilla y Pumanque, alcanzado 1.700 hogares ubicados en el 70 por ciento más vulnerable de la población.

En el desarrollo de la implementación del programa en sus distintas dimensiones en las comunas de Las Cabras, Pichidegua, Navidad, San Francisco de Mostazal, Quinta de Tilcoco, San Fernando, San Vicente, Marchigüe, Malloa, por un monto de 130 millones de pesos entre los proyectos ejecutados y los fondos para generar la estrategia energética local en las nuevas comunas que ingresan al programa.

j. Medio Ambiente

En materia de educación ambiental, la Certificación Ambiental de Municipios sumaron las comunas de Pumanque, Peralillo, Malloa, Navidad, Lolol, San Fernando y Coinco, llegando a un total de 21 municipios certificados ambientalmente.

En materia de economía circular, se inauguraron contenedores para reciclaje de aceite comestible usado en: Rancagua, Doñihue, Rengo, Coinco, Las Cabras y Codegua. Además, se inauguró un punto Limpio en San Francisco de Mostazal, y fueron implementados dos proyectos del Fondo del Reciclaje del Ministerio del Medio Ambiente por 11 millones de pesos, en las comunas de La Estrella y Navidad.

A través del Programa Recambio de Calefactores, se beneficiaron a 1.872 familias del valle central de la región del Libertador Bernardo O'Higgins, con artefactos eficientes y amigables con el medioambiente.

En enero del año 2023, el Ministerio de Medio Ambiente declaró como Humedal Urbano al Estero Purén-Idahue de la comuna de Coltauco.

En marzo de 2023 se implementó la primera norma de olores para planteles porcinos, normativa que exige mejorar las tecnologías en las faenas para reducir los malos olores que afectan la calidad de vida de miles de personas en la región del Libertador General Bernardo O'Higgins.

III. Proyecciones 2023

1. Seguridad Pública, Prevención del Delito y Emergencia

a. Delegación Presidencial Regional O'Higgins

Durante el año 2023, junto a Subdere, se entregó financiamiento a 18 comunas de la región del programa "Más Seguridad, más comunidad". El monto alcanza los 30 mil millones de pesos destinados a una política de prevención del delito efectiva.

Se contó con la visita de la Directora Nacional de Sernameg, Priscilla Carrasco, oportunidad en que se realizó el lanzamiento de proyectos en el marco del convenio Regional de Multas por Violencia Intrafamiliar.

Instalamos la mesa técnica regional por emergencia de influenza aviar, que contó con la presencia del Subsecretario de Agricultura, José Guajardo.

En la visita del Ministro de Educación, Marco Ávila, se compartió con los internos de la escuela cárcel de Rengo. También visitamos el jardín infantil “Mil sonrisas” de Rancagua, el que forma parte de la iniciativa Jardines de Verano.

Producto de los incendios forestales, el Gobierno designó a ministros de enlace que estuvieron presentes y trabajamos en conjunto con el Ministro de Energía, Diego Pardow y posteriormente, la ministra de Minería, Marcela Hernando.

En la visita del Subsecretario de Medio Ambiente, Maximiliano Proaño, se anunció la implementación de la Primera Norma de Olores para el sector porcino en Chile.

Junto al Ministro de Vivienda, Carlos Montes, se realizó la entrega de la primera casa industrializada del país, un avance que se enmarca en el plan de emergencia habitacional.

Junto a la seremi de salud, Carolina Torres, dimos inicio a la campaña de vacunación contra la influenza y covid 19, Vacúnate con la dupla.

A nivel de gestión territorial para el año 2023, se proyectan realizar 17 Gobiernos en Terreno (1 en cada comuna) y 30 diálogos ciudadanos en la provincia de Cachapoal; 20 Gobiernos en Terrenos y 15 diálogos ciudadanos en la provincia de Cardenal Caro; 13 Gobiernos en Terreno y 19 diálogos ciudadanos en la provincia de Colchagua.

En relación a la Coordinación Regional de Seguridad Pública, Programa Denuncia Seguro, entre enero y abril de 2023 se registraron 430 llamadas desde la Región de O’Higgins, lo que representa un aumento de 14.1% en comparación a igual periodo de 2022. Del total de llamadas, el 93% deriva en denuncias efectivas. El 83% de las llamadas se ha relacionado con delitos de drogas (tráfico, microtráfico), 3.7% corresponde a violencia intrafamiliar y 3.7% en delitos contra la propiedad.

Se continuará trabajando en el Comité de Seguimiento de la Inversión Pública, iniciativa que permite identificar nudos críticos de diversas iniciativas de inversión de la región, aportando en su abordaje y solución para promover el desarrollo territorial regional.

Como Delegación Presidencial Regional proyectamos seguir trabajando en conjunto con las policías en el marco de la mejora de las condiciones de vida de los habitantes de la región de O’Higgins, apoyando en la seguridad y prevención del delito, como también fortaleciendo la coordinación intersectorial a partir del trabajo con seremías y demás servicios públicos, en el marco de la implementación a nivel regional de los diversos planes, programas e iniciativas de gobierno.

b. Servicio nacional de prevención y respuesta ante desastres (Senapred)

Se trabajará en la consolidación de la Dirección Regional del Senapred con aumento de recurso humano técnico especialista en manejo de emergencias y desastres e incorporación de nuevas capacidades vehiculares todo terreno con capacidad de arrastre del carro de telecomunicaciones centro móvil de operaciones de emergencia (MEOC).

c. Servicio nacional para la prevención y rehabilitación del consumo de drogas y Alcohol (Senda O’Higgins)

Se proyecta la participación por parte de los diferentes actores de la sociedad civil en “Diálogos Ciudadanos Participativos”, con el propósito de fortalecer la Estrategia Nacional de Drogas 2021-2030”.

2. Desarrollo sociocultural regional

a. Secretaría Regional Ministerial de Gobierno Región del Libertador General Bernardo O'Higgins

Como desafío para el año 2023 y como sello regional, se han considerado las siguientes áreas con el propósito de acercar a la sociedad civil y responder a las necesidades comunitarias por medio de capacitaciones y acompañamiento en el acceso a la oferta programática disponible. Para ello, se seleccionaron tres módulos de total relevancia que permitirán a dirigentes sociales y comunidad en general, conocer beneficios y facilitar el acceso a las diferentes prestaciones en las áreas de: salud (módulo uno), desarrollo social (módulo dos) y emprendimiento (módulo tres).

b. Desarrollo social y familia

Se proyecta la puesta en marcha del programa Ecomercado Solidario en San Fernando, a través de una inversión de 42 millones 500 mil pesos. Su propósito es pilotar proyecto de entrega de alimentos, instalando política pública en cada municipio. Además, la ejecución del programa Compromiso Joven, dirigido a municipios de Mostazal, Codegua y Nancagua para la incorporación de una perspectiva de juventudes. Se proyecta beneficiar a cerca de diez mil jóvenes de estas comunas, con un presupuesto de 16 millones 470 mil 803 pesos. Se busca ampliar la creación de nuevas Oficinas Locales de la Niñez en más comunas de la región. Desde el Subsistema Chile Crece Contigo, se implementará una cuarta sala de Habilitación de espacios Públicos Infantiles para la Crianza en Requínoa. Así como también, avanzar en la formación y especialización de equipos técnicos que intervienen con niños, niñas y adolescentes mediante procesos de transferencia técnica en el Servicio Nacional de Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia.

Se reactiva la Mesa Intersectorial de Discapacidad e Inclusión, con la participación de quince entidades públicas que trabajan por impulsar políticas en favor de las personas con discapacidad.

c. Educación

Las acciones a desarrollar este 2023 se orientarán a: Revinculación educativa, con la participación de mil 300 profesionales y gestores que buscarán y retornarán a las salas de clases a mil 982 estudiantes que por diversos motivos se encuentran fuera del sistema educacional; Convivencia escolar y salud mental. Se atenderá integralmente los aspectos de convivencia, equidad de género y salud mental en las comunidades educativas; Fortalecimiento del aprendizaje. Fortalecer la acción pedagógica de las comunidades educativas, poniendo a disposición recursos, estrategias curriculares y pedagógicas, así como infraestructura y conectividad para profundizar aprendizajes.

Está en proceso Convocatoria DEP Conservación 2023 con 37 proyectos postulados en la región de O'Higgins, que cuenta con un marco presupuestario para adjudicación de cinco mil 283 millones 909 mil 482 pesos. El plazo de la resolución de la convocatoria por parte de la Dirección de Educación Pública es el 31 de julio de 2023.

d. Justicia y derechos humanos

El Servicio Nacional de Menores proyecta para el período 2023-2024 dar continuidad al trabajo en cuanto al desistimiento de las conductas de riesgo de jóvenes adolescentes en conflicto con la Ley N° 20.084 de Responsabilidad Penal Adolescente.

La Corporación de Asistencia Judicial proyecta ampliar dotación de los programas de representación jurídica de niños, niñas y adolescentes de la región, que permita dar un servicio oportuno, eficiente y de calidad.

La Defensoría Penal Pública, estima ampliar la atención a usuarios vulnerables en toda la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins. Se espera extender la atención de usuarios vulnerables en situación de calle. Actualmente se ha abordado Rancagua, Rengo y San Fernando y se espera atender a todas las capitales provinciales.

e. Salud

La Dirección del Servicio de Salud en materia de gestión asistencial, se encuentra ejecutando actualmente plan asociado a recursos extraordinarios 2023 para resolver lista de espera No GES de consulta nueva especialidad, intervención quirúrgica y procedimientos, durante primer cuatrimestre; Recursos Extraordinarios para Listas de Espera 2023.

Se proyecta además: La incorporación de 19 Médicos Especialistas y tres Médicos Subespecialistas a la Red Asistencial de O'Higgins. Coordinación entre establecimientos de la red para gestionar demanda de listas de espera quirúrgica, alojadas en Hospital Regional hacia establecimientos de la red: colecistectomía, hernias simples, diagnósticos traumatológicos, entre otros, a fin de disminuir tiempos de espera.

En el área de Inversiones:

Licitación para los hospitales de Rengo y Pichilemu, los que beneficiarán a una población total de más de 200 mil personas de la Región con una inversión aproximada de 171 mil 555 millones 582 mil 909 pesos.

Durante el año 2023, se iniciarían las obras de los Cesfam de San Fernando, Cesfam Requínoa y Cesfam El Manzano, en la comuna de Las Cabras, con una inversión total de cerca de 19 mil millones de pesos, con aportes del Ministerio de Salud y del Gobierno Regional. Estos proyectos beneficiarían en total a una población cercana a las 55 mil personas. Se espera reponer un total de diez ambulancias para el Servicio de Atención Médico de Urgencias de la región, por una inversión por un total de mil 56 millones de pesos.

En cuanto a atención primaria:

Inicio de postulación al financiamiento de la etapa de ejecución de Centro de Salud Familiar de Graneros. Está proyectada para el mes de noviembre del año 2023.

f. Deporte

La prioridad de la cartera de deportes será el desarrollo y ejecución de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Santiago 2023. Es el hito más importante en la historia deportiva de nuestro país ya que es el mayor acontecimiento multideportivo que ha organizado Chile en toda su historia, congregando deportistas y paradeportistas de los 41 países de América con un total de siete mil deportistas convencionales y dos mil deportistas paralímpicos, que se darán cita desde el 20 de octubre hasta el cinco de noviembre 2023.

El Estado de Chile ha invertido aproximadamente 550 millones de dólares, lo que permitirá contar con nuevos centros deportivos de primer nivel y con mejoras de la infraestructura ya disponible.

El segundo énfasis se centra en el mejoramiento de la infraestructura deportiva escolar, que se ejecutará este año 2023, beneficiando con un total de recursos del Instituto Nacional de Deportes en obras de conservación a nivel regional de 242 millones, 478 mil 730 pesos, a los siguientes establecimientos educativos: Escuela Josefina Vial de Coltauco; Escuela Jean Buchaman de Peumo y Escuela Valle Hermoso de Palmilla.

g. Mujer y equidad de género

Ejecutar agenda de género en la región con compromisos del Intersector, con foco en la profundización de derechos, fortalecimiento de la autonomía económica de las mujeres y violencia contra la mujer en diversos ámbitos.

Promover acciones de profundización de los derechos de mujeres en la región y comunidad LGBTIQA+, a través de mesas de trabajo y levantando convenios entre público y privado para atender necesidades sentidas de la comunidad.

Conversatorios, talleres y charlas de información y difusión de las políticas públicas como la Ley de Responsabilidad Parental y Pago Efectivo de Pensión de Alimentos.

Se continuará trabajando en fortalecer el trabajo con municipalidades en torno a la violencia contra las mujeres, fortalecer el trabajo con perspectiva de género de Carabineros de Chile y robustecer respuesta del Circuito Intersectorial de Femicidios.

h. Culturas, artes y patrimonio

Se proyecta crear la primera Escuela de Artes y Oficios de la región en conjunto con la Universidad de O'Higgins que contemple áreas de formación como artes, artesanía y oficios.

La Cooperativa Mimbrales de Chimbarongo, asistirá a la Feria Internacional De Mimbres que se realiza cada año en Polonia donde contarán con un pabellón. Diez artesanas y artesanos asistirán en esta comitiva.

Paseo fluvial e instalación de escultura de la cabalgata libertaria, memoria y derechos humanos. Una de las fases finales de uno de los proyectos de la mesa de Memoria y Derechos Humanos. Durante el año 2023 se realizará la instalación de tal escultura. Junto con ello, el Ministerio de Obras Públicas trabaja en un proyecto para la creación de un paseo fluvial para el tránsito y mejora del entorno del lugar de instalación.

i. Ciencia, tecnología, conocimiento e innovación

Durante el año 2023 se implementarán iniciativas de Ciencia Pública adjudicadas en el último concurso. Esta iniciativa busca promover la generación de instancias para acercar la ciencia y conocimiento a la comunidad y cuenta con tres líneas de financiamiento. Estas corresponden a i) espacios públicos, financia hasta 50 millones de pesos; ii) productos de divulgación científica, financia hasta trece millones de pesos y iii) proyectos comunitarios, el que financia proyectos hasta ocho millones de pesos.

Actualmente se desarrolla el proyecto Ciencia Pública denominado "Instalación Nodo Laboratorio de Fabricación Universidad Técnico Federico Santa María en Servicio Local de Educación Pública Colchagua", en San Fernando, por un monto de 50 millones de pesos.

Se avanzará en la creación de dos consorcios, uno en Bioeconomía y el segundo en Cáncer, los que serán de alcance macrozonal (Regiones de O'Higgins, Maule, Ñuble y Biobío). Se espera levantar iniciativas de investigación y desarrollo en estas temáticas de manera colaborativa e ir formando capacidades en el mediano y largo plazo a través de las distintas casas de estudios presentes en la macrozona.

3. Desarrollo económico regional

a. Economía, fomento y turismo

Se busca elaborar una propuesta que intente mejorar la Ley N° 20.720 para perfeccionar el rol de la Superintendencia de Insolvencia y Reemprendimiento.

Entre mayo y octubre, el Instituto Nacional de Estadísticas realizará actualización pre censal 2023, conformándose las comisiones censales a distintos niveles: una regional, dos provinciales y 33 comunales.

Además, la Corporación de Fomento de la Producción se enfocará en crear el Comité Regional de Desarrollo Productivo de O'Higgins y fomentar la descarbonización de la matriz productiva, apoyar a las empresas en su camino hacia la sustentabilidad, diversificación y sofisticación productiva con foco en el turismo y finalmente, aportar a la sustentabilidad hídrica de O'Higgins.

b. Trabajo y previsión social

La Secretaría Regional Ministerial del Trabajo y Previsión Social asume el desafío de continuar el trabajo de las mesas de Erradicación del Trabajo Infantil; continuación de la mesa de trabajo Migrantes generando condiciones de fiscalización acorde a las necesidades de la región, con la Dirección del Trabajo y la Policía de Investigaciones; la instalación de la mesa tripartita de

trabajadores agrícolas con el objetivo de resguardar los derechos y deberes de los y las trabajadoras agrícolas. Difusión Convenio 190 de la Organización Internacional del Trabajo sobre violencia y acoso en el ámbito laboral.

Se duplicará en la región la difusión y charlas de Reforma Previsional y Ley 40 horas dirigidas a la comunidad, sindicatos, gremios, federaciones, juntas de vecinos y centros académicos de la región.

Reposicionar el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo con una mirada regional y descentralizadora, beneficiando a aproximadamente 200 mil personas.

c. Obras públicas

Se proyecta concretar una inversión regional sectorial y extra sectorial sobre los 102 mil millones de pesos, diez obras de infraestructura hídrica, entre ellas se destaca: Construcción Colectores de aguas lluvias primarios Rengo Centro Sur etapa 1 por 12 mil millones de pesos, 37 obras de Servicio Sanitario Rural, de los cuales se encuentra el Mejoramiento y Ampliación Roma Arriba La Marinana de San Fernando por sobre tres mil millones de pesos, once obras de edificación, destacándose la Construcción Instituto de Rehabilitación Infantil Teletón por ocho mil millones, cuatro obras de borde costero, entre ellas, la Construcción Infraestructura Borde Costero Laguna Cahuil Pichilemu por mil millones de pesos.

La Dirección de Vialidad espera ejecutar un presupuesto sobre 75 mil millones de pesos. La Dirección de Obras Hidráulicas, espera ejecutar un presupuesto sobre 28 mil millones de pesos. Dentro de las obras a ejecutar destaca el proyecto Servicio Sanitario Rural de Pupuya, con una estimación de más de mil arranques domiciliarios nuevos, con más de 120 km de redes, abarcando más de 16 localidades de la comuna, entre ellas Puertecillo y Paso el Soldado, con un monto de inversión total de más de 23 mil 444 millones de pesos.

La Dirección de Arquitectura espera ejecutar un presupuesto sobre 15 mil millones de pesos, proyectando más de doce nuevas iniciativas. La Dirección General de Aguas espera ejecutar un presupuesto sobre 800 millones de pesos orientado al fortalecimiento de la red de monitoreo de aguas subterráneas del secano costero. La Dirección de Obras Portuarias espera ejecutar un presupuesto sobre mil millones de pesos, en donde se desarrollarán cinco contratos de obras.

d. Vivienda y urbanismo

Para el año 2023 el Ministerio de Vivienda y Urbanismo tiene un Programa Habitacional inicial de siete mil 671 subsidios habitacionales, con una asignación total aproximada de 150 mil 358 millones de pesos. De este total se destinarán cinco mil 288 subsidios a cubrir el déficit cuantitativo y dos mil 383 subsidios para el déficit cualitativo. En la región se tiene por objetivo entregar 40 mil subsidios entre 2022 y 2025, orientados principalmente a la disminución del déficit habitacional cuantitativo.

En el marco del Plan de Emergencia Habitacional que define el compromiso del Gobierno de construir y entregar en la región 14 mil 667 viviendas en el período, se tiene programado avanzar el año 2023 con la entrega de tres mil 798 viviendas a sus beneficiarios, considerando en lo principal el término y entrega durante el año 2023 en el programa fondo solidario de mil 16 viviendas; en el programa rural 175 viviendas y en el programa de integración dos mil 607 viviendas.

En la línea de Asentamientos Precarios, durante el período 2023-2024, se iniciará el Plan Maestro Campamento Santa Elena de la comuna de San Fernando, por un monto de 100 millones 890 mil 148 pesos, el Diseño Proyecto de Urbanización Campamento Los Peumos de Machalí por 80 millones de pesos y la mesa de trabajo intersectorial Campamento Rapel de Navidad.

En materia de obras urbanas, el presupuesto total autorizado para el año 2023, del subtítulo 31 asciende a 48 proyectos, con una inversión total de 22 mil 561 millones de pesos, correspondiendo al inicio de 11 proyectos nuevos y la continuidad de arrastre de 37 proyectos.

Con relación a las obras de vialidad urbana, se dará continuidad a la ejecución del proyecto Mejoramiento de la Interconexión Vial Eje Escrivá de Balaguer - República - Machalí, con una inversión sectorial año 2023 de mil 856 millones de pesos y el término de la ejecución de la etapa uno

de la Ampliación Avenida Baquedano, Rancagua, con una inversión año 2023 en obras civiles correspondiente a dos mil 679 millones de pesos sectoriales. Igualmente se terminarán el año 2023 los diseños de ingeniería del Mejoramiento Conexiones Viales Sector Oriente Rancagua con una inversión 2023 de 138 millones de pesos; y de la Construcción Conexión Vial Arturo Prat Avenida San Juan y Carretera El Cobre Machalí con una inversión 2023 de 68 millones de pesos. En estos dos proyectos se formulará la etapa de ejecución de obras civiles para inicio año 2024.

Por su parte, en el programa Condominio de Viviendas Tuteladas para Adultos Mayores se iniciará el año 2023 la ejecución de obras civiles de 35 viviendas tuteladas en Rancagua por un monto 2023 sectorial de mil 105 millones de pesos y la ejecución de 20 viviendas tuteladas en Quinta de Tilcoco, por un monto total del Fondo Nacional de Desarrollo Regional de 964 millones de pesos.

En materia de parques urbanos, el 2023 deberá iniciar la consultoría de diseño de un parque urbano en la localidad de Coya, Machalí por un monto de 88 millones 600 mil pesos para consultoría, con término al 2024. Además, iniciarán obras en dos Parques urbanos: Parque Federico Errazuriz Del Huique, de Palmilla, con una inversión total de 876 millones 682 mil pesos con término a 2024 y Parque Colchagua de Santa Cruz con inicio 2023 y término 2025 con un monto disponible de obras civiles año 2023 de mil 278 millones 605 mil pesos.

e. Agricultura

La Comisión Nacional de Riego ha presupuestado para la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins 18 mil millones de pesos, que se desglosan en diez mil 700 millones de pesos para obras civiles, 400 millones de pesos en obras de drenaje y seis mil 900 millones en obras de tecnificación.

Destaca para el año 2023 la ejecución de un nuevo programa de Indap de promoción y fortalecimiento de la producción sustentable de cultivos tradicionales, el cual solo en la Región beneficiará a 400 productores. Para este periodo, además se estima que la cobertura del programa Prodesal alcanzará a siete mil 830 usuarios en las 33 comunas de O'Higgins.

En el ámbito de la investigación, se desarrollará por parte de Inia Rayentué el proyecto de limpieza, purificación y aprovechamiento de aguas grises, obtenidas de las casas de agricultores pertenecientes a la Agricultura Familiar Campesina de las zonas de secano de la Región para utilizarse en el riego de frutales y especies con aptitud forrajera. Además, ya se han aprobados fondos por un total de 720 millones de pesos para el desarrollo de proyectos en temáticas como la optimización de la aplicación de biocontroladores de origen microbiano en cultivos agrícolas de importancia para la Región.

Para el año 2023, la Corporación Nacional Forestal contempla la continuidad del programa de extensión forestal permitiendo la recuperación de 900 hectáreas de bosque, vía fondo concursable de recuperación de bosque nativo, contenido en la Ley N° 20.283, con un monto aproximado de 315 millones de pesos de asignación directa y un universo aproximado de 60 propietarios; y la continuidad del programa de arborización con la entrega de 25 mil plantas aproximadamente.

f. Minería

Se proyecta lograr un aumento, según reajuste del índice de precios al consumidor del orden del 12,8 por ciento como mínimo, en el fondo concursable Programa de Capacitación y Transferencia Tecnológica para la Pequeña Minería Artesanal 2023, el que se estima debiera estar ejecutándose en el mes de junio.

Se levantará y ejecutará un nuevo programa Fondo Nacional de Desarrollo Regional 2023 -2026, que incluya la contratación de un equipo de profesionales que preste asesorías en materias de minería además de fomento productivo.

Se espera concluir el proceso y puesta en marcha de la habilitación de una nueva planta de chancado que contribuya a mejorar la gestión en el proceso de molienda de mineral en seco relacionada con el poder de compra de la Empresa Nacional de Minería, proyectada la firma del contrato para el primer semestre del presente año.

g. Transporte y telecomunicaciones

En las próximas licitaciones de Conectividad de Transporte Zona Aislada y Conectividad Transporte Rural se incorpora implementar la gratuidad en adulto mayor, logrando beneficiar a más de siete mil usuarios diarios. Además, se proyecta implementar perímetro de exclusión y contar con frecuencia en el transporte público y establecer un sistema de pago electrónico único, que permitirá un rápido y cómodo acceso por parte de los usuarios a los servicios de transporte de pasajeros, sin aumentar los tiempos y los costos de operación.

En la región existe un proyecto de electro corredor y que está en vías de licitación, con una flota de alrededor de 20 buses de estándar RED, y que incorpora 11 kilómetros adicionales de vías exclusivas en el eje República de Chile (desde San Juan a avenida España).

Se proyecta dar cumplimiento al plan anual de fiscalización impartido por el nivel central, otorgando una mejor calidad de vida a los usuarios que utilizan el transporte público, velar por el cumplimiento de las normativas vigentes, y la seguridad vial, velar por el cumplimiento de los transportes de zonas aisladas, y transporte escolar zonas aisladas.

h. Bienes nacionales

Se estima una proyección cercana a los mil títulos de dominio regularizados, superior a los 745 en 2022.

Dar continuidad al trabajo conjunto con la Delegación Presidencial Regional de O'Higgins para fijación de acceso a playa Las Cruces.

Se proyecta la entrega de transferencias de inmuebles fiscales para construcción de los hospitales de Rengo y Pichilemu, proyectada entre los meses de junio y julio.

i. Energía

En el marco de Educa Sostenible, se intervendrán diez establecimientos de educación parvularia de la región con asistencia pedagógica en energía, en material educativo y evaluación energética de la infraestructura.

En Sello de Calidad de Leña se certificarán por el programa al menos ocho comercializadoras de leña de la región, con el fin de hacer más fácil la implementación de la norma de biocombustible sólidos.

En el Programa Mejor Escuela, se espera la ejecución total del mejoramiento integral de acondicionamiento térmico en la Escuela de Pailimo de la Comuna de Marchigüe, por un monto de 332 millones de pesos.

Mediante Comuna Energética, se desarrollarán distintas iniciativas a nivel proyecto de ingeniería en conjunto con las comunas que estén en el programa, por un monto de al menos 50 millones de pesos, proyectos que posteriormente buscarán fondos para su ejecución.

j. Medio ambiente

Los hitos ambientales proyectados se relacionan con la implementación del nuevo Plan de Descontaminación Atmosférica por MP2,5 y MP10 para el Valle Central de la Región del Libertador General Bernardo O'Higgins. Asimismo, se espera contar con el Plan de Acción Regional de Cambio Climático aprobado y comenzar con su implementación.

Próximamente se realizará la Constitución del Comité Regional de Humedales, el cual tiene por objetivo la coordinación de los servicios públicos con competencia sectoriales en humedales, como apoyo en planes comunales de humedales urbanos, la optimización de la gestión regional y determinación de figuras de protección, con objetivos de conservación y restauración.

Se espera implementar un proyecto que permita capacitar a la comunidad educativa en valorización de residuos e implementar 28 puntos verdes en establecimientos educacionales y seis puntos verdes móviles.